
珠海路一期修复工程竣工

——在珠海路开街仪式上的讲话

尊敬的各位领导，尊敬的北海老街坊、老朋友：

北海老城一期修复工程自 2005 年底开工以来，在市委、市政府领导的重视和关怀
下，在市各有关部门的大力协作支持下，经过近 150 天的紧张施工，到昨天为止，完成
了一期修复工程。今天，再次承蒙大家的厚爱，让我代表老街居民，参加今天的“珠
海路老街开街仪式”，使我感到十分荣幸！更感谢市委、市政府对我们老街的关心！在
这里，我想谈一谈一期修复工程后珠海路的两大变化。

一、旧貌变新颜的珠海路

150 天前，从旺盛路至海关的珠海路路段，是条破烂不堪的老路。今天呈现在北海
人面前的，是一条宽阔平坦的大道。这条长 1200 米，宽 9米的老街，全部铺上了花岗
岩地板，骑楼两边宽约 6米的人行道，也铺上了有“北海老城”印记的仿青砖路面；150
天前，这条老街到了晚上便黑灯暗火，有些路段甚至伸手不见五指。现在这条长 1.2 公
里的长街，共安装了仿老式汽灯 130 多盏，上下水铺每隔 4间铺头的墙柱上就安装一盏，
是北海城区安装路灯最密的一条街；一到晚上，这里的路灯齐亮，大放光明。修复后
的珠海路旧貌换新颜，大大地改善了老街群众的生活环境，怎不叫人打心眼里高兴！

在珠海路开街仪式上。前排右二为唐成良市长；笔者作为群众代表在讲话。

在老街修复期间，我几乎每天都从珠海路走过，这条寂寞了多年的老街，天天都
在变化，尤其在最近的半个月以来，老街群众常三三两两议论着眼前这条美丽宽阔而



平整的街道。当我向他们问起对老街的变化有什么感受时，尽管每人的感受有所不同，
但归纳起来为一句话：这一届市政府为老街的群众做了一件大好事。其中有两位群众
这样议论：一位说，听说为了修这条路政府花了好几百万。另一个马上接着说，值得。
从群众这些议论来看，市政府为了老街的保护和改造，不惜费巨资，出大力是深得民
心，极受欢迎的。

二、弘扬老城历史文化的珠海路

北海老城在保护和改造的同时，充分注意到对老街历史文化的发掘和保护，尽管
时间较短，却成绩斐然，为群众一致赞同。如与珠海东路相邻的“北海大清邮政局旧
址”，市政府对它进行了不改变原状的大维修，并在“五一”黄金周期间，将该旧址作
为“北海大清邮政文物陈列馆”，对中外游客展示邮政文物一百多件，说明北海的大清
邮政局不但是北海最早的邮政局，也是我国最早建立的邮政局之一。

在珠海东路 69 号和 139 号，辟建了两个群众休息场所，内有演出的小舞台。今天
上午，139 号的小舞台举行首场演出，老街群众将看到北海老年大学学员的歌舞和粤曲
演唱。以后老街群众在这里休息时，可以看到形式多样的业余文艺演出。老街群众对
这两个场所的建立非常高兴。

在珠海中路，由北海画家和雕塑家设计制作的老街“摇水井”雕塑安装以后，得
到群众的一片赞扬。说“摇水井”雕塑逼真、生动和富有童趣，真是活灵活现。一位
50 多岁的老街坊说，看到这组雕塑，让我回忆起童年时代和小伙伴到海里游泳后在这
里摇井“过谈水”的美好时光；在摇水井不远处的马路中间有一处地下小景点，展示
老街路面的百年变迁。前天，北京清华大学建筑学院张复合教授路过北海，看了这处
小景点后评价说，很有创意，并对珠海中路四间临街立面作修旧如旧的修复表示满意。

今天，我们会场的所在地，这座在昨天刚建成的“升平街闸门”是我们老街一处
亮丽的景点之一，它让中外游客了解清末期间，北海这座没有城墙的老城，建造闸门
来保一方平安。而闸门顶上宽大厚重的“升平街”路碑，似乎在向人们诉说北海老城
于同治年间，曾创造了“北海常关税收约占广东省常关税收总收入的七分之一”的业
绩。

尊敬的各位领导，我作为老街群众代表，在此衷心地感谢市委、市政府为修复和
改造老街所做的一切，并期待着老城二期工程早日开工，为老街的开发利用，为重振
老街的经济，让我们全体市民和市政府携起手来，共创北海新的辉煌！

谢谢大家。
周德叶

2006 年 5 月 1 日


